

VIAJE DE SERVICIO A BOLIVIA Y PERÚ –

26 DE MAYO AL 15 DE JUNIO DE 2012

1. INTRODUCCIÓN

Como de costumbre, realicé este viaje junto a Arturo Köbernick. Fue nuevamente un itinerario muy compacto. Al margen de las actividades planificadas, por las cuales teníamos mucha expectativa, tuvimos que ocuparnos de tratar varios asuntos que no fueron sencillos. Pero al final del viaje, al hacer nuestra evaluación usual, nos sentimos agradecidos por las múltiples experiencias positivas. Pudimos decir con convicción: “El Señor estuvo con nosotros y Él obró.” A Él sea la gloria. Un punto clave fue otra vez el tiempo que pudimos compartir con nuestros misioneros. Tuvimos ocasión de escucharlos, percibir dónde está el énfasis en sus corazones, y cuáles son los problemas y desafíos que deben enfrentar. En ésta área, orar los unos por los otros es siempre un tema clave. Luego se puede reflexionar sobre nuevos pasos y perspectivas. Como ya dijimos y escribimos muchas veces: ¡nuestros misioneros son nuestro mayor capital!

2. BOLIVIA

2.1 Hogar de Niños “Moisés” – actualmente hay todavía seis adolescentes y jóvenes bajo el cuidado de la familia. Los padres, Martín y Agustina, continúan desarrollando su ministerio como siempre, con mucho amor y entrega. Hace algunos meses se mudaron a un nuevo domicilio.

Anteriormente vivían en un barrio algo apartado de El Alto; ahora están cerca del centro, donde se puede ir a pie a la escuela, taller de oficios, trabajo, etc. Eso simplifica las cosas. Limberth Mejía, que ya es independiente, pero aún vivía en la casa familiar, se casó a mediados de julio. Limberth está haciendo progresos en su trabajo y sus estudios. Tres de las jóvenes también están cursando algún aprendizaje de oficio

desde enero de 2012. Eliana Ayala Quispe está haciendo un curso de dos años en Gastronomía. Leny León Cuba, también por dos años, cursa Administración Hotelera y Turismo. Rosmery Huayta Mamani cursa estudios universitarios de Administración de Empresas. En charlas de consejería con Martín y Agustina percibimos que necesitan ayuda psicológica, que pudimos planificar para ellos.



2.2 Nuevos Proyectos – vemos que nuestra principal tarea en Bolivia para los próximos años se centrará en El Alto, ciudad vecina de La Paz. La vida de muchas personas aquí está marcada por la pobreza, el alcoholismo, el ocultismo y la violencia. El Alto es la ciudad con mayor crecimiento demográfico en Latinoamérica. Ya cuenta con más de un millón y medio de habitantes. Hace tres años que estamos dialogando con la Unión Bautista de Bolivia, buscando un marco común para que EBM MASA pueda apoyar algún proyecto con las iglesias, para alcanzar a la gente con la Palabra y la ayuda práctica. Alguna vez consideramos la opción de retirarnos de Bolivia, pero sentíamos claramente que aún no ha finalizado nuestro compromiso en este país. Aunque la búsqueda tardó más de lo esperado (tal vez en parte, porque quisimos mantenernos firmes en cuanto a nuestra estrategia misionera, y realmente lo fuimos) por fin pudimos tomar decisiones concretas para varios proyectos nuevos que se iniciarán próximamente.

El primero será un Proyecto PEPE, que comenzará a principios de 2013 en las instalaciones donde funcionó anteriormente el Hogar “Moisés”. Es un motivo de alegría. Duane Guthrie, misionero de CBM en Bolivia, es actualmente nuestro representante ante la Unión Bautista de Bolivia. EBM MASA y CBM han desarrollado en los últimos años una relación muy positiva en cuanto a la tarea con los bautistas bolivianos.

El segundo proyecto se centrará en la capacitación de misioneros y obreros para El Alto. También éste se desarrollará en las instalaciones donde funcionó el Hogar de Niños. La intención es apoyar en el futuro nuevos proyectos en El Alto con estos obreros.

2. **PERÚ**

3.1 “La Libertad” – así se denomina la unión regional de los bautistas en el norte de Perú.

En esta región apoyamos las obras misioneras en Otuzco y Jimbe. Como es usual, tuvimos un encuentro con los líderes en Trujillo (a unos 560 km al norte de Lima), para evaluar y tomar decisiones en conjunto para el trabajo en estos dos lugares. La tarea conjunta con estos hermanos es siempre muy positiva y nos permite avanzar hacia la puesta en práctica de las metas comunes. Entre la iglesia en Chimbote (iglesia responsable por la región de Jimbe) y la obra misionera en Jimbe hubo conflictos que le causaron mucha tristeza y angustia a nuestro misionero. Tratamos este tema con el liderazgo; algo que no fue del todo sencillo, pero que llevó a la reconciliación y a buenas soluciones. Estamos seguros de que ahora Hugo podrá realizar su tarea con mayor compromiso y entusiasmo.



* **Jimbe y Región** (Misioneros Hugo y Carlota Mondoñedo) – Jimbe y los otros cuatro puntos misioneros están creciendo. Hugo es un misionero de alma. Este trabajo misionero es relativamente nuevo, pero está haciendo buenos progresos. Durante los días de nuestra visita hubo un encuentro misionero en el pueblo de Canchas, uno de los lugares de culto. Asistieron unas 200 personas de los cinco lugares a este encuentro que



comenzó el viernes por la noche y culminó el domingo por la tarde. Algunos hermanos caminaron ocho horas para llegar. Participaron algunos líderes de Trujillo y la región, como también nuestros misioneros de Otuzco, Silvia Azabache y Santos Domínguez. Arturo y yo predicamos, se cantó y oró mucho. El culto de cierre el domingo fue una verdadera fiesta espiritual. Nueve hermanos se bautizaron por la profesión de su fe, hubo bendición de niños, predicación y “casamiento” de tres parejas que quisieron poner su unión bajo la bendición de Dios. Después de aceptar a Jesús formalizaron su matrimonio ante las leyes civiles; ahora también quisieron hacerlo ante la iglesia. Dos de estos matrimonios ya son abuelos.



Los hermanos ya han planificado un encuentro similar para el año próximo; tendrá lugar en Rayán, a unos 4.000 m sobre el nivel del mar. Allí hay apenas unas pocas familias creyentes, pero están dispuestas a asumir todos los preparativos para que este encuentro se concrete. Es conmovedor ver cómo estas personas, que poseen tan poco, están dispuestas a brindar tanto.

***Otuzco** – durante el encuentro en Trujillo pudimos conocer a la nueva pareja misionera para Otuzco, Silvia Azabache y Santos Domínguez. Comenzaron su tarea en enero de 2012. Ellos tienen un claro llamado misionero, a pesar de saber que Otuzco es “un terreno duro”. Las conversaciones que tuvimos con ellos nos convencieron de su capacidad, su pasión y amor por las misiones. Nos gozamos por la incorporación de estos nuevos misioneros en Perú.



3.2 Apurímac – Región de Cusco

***Socorro por catástrofe** – en marzo de este año hubo grandes inundaciones y aludes en la región andina, sobre todo en la zona de Mariscal Gamarra, a 300 km de Cusco. Muchas familias perdieron absolutamente todas sus posesiones. Cuando nos llegó el pedido de ayuda de Adrián Campero, Arturo y yo nos encontrábamos en Cuba. Debido a la situación financiera no fue fácil tomar una decisión, pero enviamos inmediatamente una ayuda de emergencia de € 15.000.



Al visitar luego estos lugares, viajando hasta 5.000 m de altura para descender después a profundos valles para visitar a las personas afectadas, vimos una y otra vez grupos reunidos frente a sus aldeas portando carteles sobre los cuales habían escrito “Gracias MASA”, “Gracias por su ayuda, hermanos de Alemania”. Adrián Campero nos contó que se pudo ayudar a 3.800 familias con comestibles en el primer y más agudo momento de la crisis. La gente nos contaba cómo Adrián y sus equipos de ayudantes fueron los primeros en brindarles auxilio, cuando los caminos de acceso se habían desmoronado y deslizado por las laderas. El ejército llegó semanas más tarde. Este tipo de acciones resulta en una enorme credibilidad para nuestro trabajo misionero. Ahora tratamos de brindar ayuda a largo plazo, ayudando a muchas familias en la reconstrucción de sus sencillas viviendas.



***Yanaoca** (a unos 150 km al sur de Cusco) – Modesto Puñal es aquí el misionero de EBM MASA. Es un misionero comprometido, que bajo la coordinación de Adrián Campero está realizando una gran tarea en equipo. En alrededor de 15 poblados ya hay obra misionera. Nos sentimos felices por haber podido adquirir el año pasado un terreno en Yanaoca donde se construirán el templo y otras instalaciones para la capacitación de obreros. La Unión Bautista de Suiza ofrendó € 22.000 para esta construcción, y esperamos que ingresen más fondos para que este proyecto se pueda concretar.



Esta construcción tendrá un papel preponderante para el avance misionero en toda la región. En Yanaoca nos encontramos con Modesto y los obreros de doce obras misioneras.



Escuchamos informes, compartimos la visión misionera para la región y animamos a los obreros para su tarea. Dedicamos mucho tiempo a la evaluación junto a Modesto y Adrián y a planificar los próximos pasos estratégicos; por ejemplo decisiones concretas en cuanto a la construcción (qué, cuándo y cómo para cada etapa), y la consolidación de las estaciones misioneras y la capacitación de los obreros para la tarea de plantar iglesias como punto central del compromiso en la región. Nos llenó de alegría percibir cómo Dios está obrando aquí.

***Gran encuentro misionero en Concacha Baja**

– estos encuentros misioneros, que ellos llaman “Convenciones”, es la estrategia que descubrió Adrián para reemplazar las típicas “Fiestas de los dioses” de los quechuas por “Fiestas espirituales”. Se trata de encuentros regionales de cuatro días. Se reúnen personas de las iglesias y obras misioneras de la región, pero también se suma toda la población local. Se llevan a cabo competencias deportivas, como por ejemplo la “carrera de la Biblia”. A una altura de 4.000 m, la meta se encuentra en una montaña aún más alta. Los ganadores reciben una Biblia como premio. La competencia se organiza por sexos y edades. Se celebran tres o cuatro cultos por día, con mucha música y mensajes. Muchos reciben a Cristo en estos encuentros, hay bautismos, casamientos, bendición de niños y otras actividades. Se cocina para todos y compartir la comida es algo muy importante para ellos. En este encuentro en Concacha, del cual Arturo y yo participamos, hubo 1.000 asistentes. Fue para nosotros una experiencia maravillosa. Pudimos compartir varias veces la Palabra y al final tuvimos una reunión con los misioneros y pastores de la región. En 2014, cuando se lleve a cabo el Viaje Misionero a Perú, el grupo de viajeros participará de un evento similar, con unas 2.000 personas. Ya comenzamos con la planificación.



***Curahuasi** (a unos 130 km al norte de Cusco, camino a Abancay) – para nosotros es de central importancia el establecimiento de la iglesia aquí, como estrategia para toda la región; lamentablemente el progreso no es el que esperábamos. El pastor Tomás Ascarza Chaparro, nuestro misionero local, nos está causando algunas preocupaciones. Hace dos años que lo estamos acompañando intensamente, invirtiendo mucho en él, para que esté a la altura de los desafíos de este proyecto. Nuevamente tuvimos varios encuentros con Tomás y su esposa, junto a Adrián y el liderazgo de la iglesia. Establecimos metas muy claras, que implican algunos cambios. A fines de 2012 se hará una nueva evaluación para decidir si Tomás está a la altura

de este desafío misionero. Él se ha declarado dispuesto a seguir el rumbo establecido, y ya dio algunos pasos concretos al respecto. Esperamos que haya una buena continuidad. El terreno donde se levantarán las instalaciones para la iglesia y la “central misionera”, fue rodeado por un muro. Ahora se erigirá un pequeño y simple templo, donde la iglesia pueda celebrar sus cultos. Esperamos que luego se pueda continuar, paso a paso, con esta construcción, que representa un enorme desafío económico. Nos alegra ver a las personas que aquí encontraron a Cristo, pero anhelamos un crecimiento mayor. Pero la obra es del Señor, y confiamos que él lo producirá. Estamos convencidos de que a pesar de las dificultades actuales esta obra misionera permitirá que el Evangelio llegue en palabras y en hechos a muchas personas.

3.3 Adrián Campero – al final de este viaje nos tomamos, como de costumbre, un buen tiempo para Adrián. A pesar de compartir con él muchas horas de viaje, de visitas a las obras, de largas conversaciones, dedicamos tiempo a escucharlo, hacer evaluaciones y planificar los próximos pasos y estrategias para los proyectos. Estamos agradecidos por tener un misionero como Adrián en Perú. Ya debemos estar orando por las personas que en el futuro seguirán sus pisadas. No será un desafío simple.



4. CONCLUSIÓN

Los invito a que compartan nuestro gozo y den gracias a Dios por tantas y tan buenas experiencias. Mi invitación también a que sigan orando por la obra misionera en Bolivia y Perú y por los misioneros y colaboradores responsables. Cada oración, cada centavo invertido como ayuda financiera, valió la pena y seguirá valiendo la pena. Desde aquí, nuevamente un cálido agradecimiento por vuestro incondicional apoyo.

Afectuosamente,

Vuestro

Carlos Waldow

Secretario de Promoción para Latinoamérica